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近日，一位网友花700 多元买了高铁一等座，还特意选

了靠窗的座位。然而网友上车后发现是一面实体车厢，那

扇期待中的窗户“失踪”了。突如其来的“变故”让网友感到

失望，立即向铁路客服热线12306进行了投诉。

这一事件引发网友广泛热议。有人认为发帖人“无理

取闹”，“如果靠窗就必须有窗，那车体就全部用玻璃好了。”

但也有不少网友认为，既然买的是靠窗座位，就应该有窗

户。而 12306 客服解释称：靠窗就是指有窗户的这一边。

高铁列车不是一个大车窗，它中间是有隔挡，没办法一定能

选到靠窗座位。

众所周知，网上购买高铁票是可以选择座位的，而靠窗

座位作为高铁座位中的“稀缺资源”，往往会被抢先售罄。

作为高铁服务中的配置，一等座更是因其宽敞的座位、优质

的服务和靠窗的视野而备受青睐。然而，当满怀期待的乘

客发现那扇承诺中的窗户并不存在时，这种落差感显然会

对消费者心理造成冲击。

乘客购买高铁一等座靠窗位置，不仅仅是购买了一个

座位，更是购买了一种服务体验和一种心理预期。靠窗的

位置意味着更好的视野、更舒适的旅行体验。实际上高铁

公司在售票时，也明确标注了座位的位置信息，这既是对消

费者的承诺，也是对自身服务的约束。当这种承诺被打破，

消费者感到权益受到侵害，这种感受其实并不为过。

当然，铁路客服的解释自有它的道理，但这还不足以说

服每一位乘客。从售票环节来看，高铁系统应该准确显示

每个座位的具体位置和特点，包括座位旁有无窗的情况。

这种信息不对称，直接导致乘客无法在购买时了解到某个

座位的真实情况，这本身就是对消费者权益的忽视。

事实上，高铁车厢中间有隔挡并不代表“没办法一定选

到靠窗座位”。以如今的技术手段，进一步显示车厢和座位

布局细节并不是难事。有律师建议，高铁可以学习航空公

司，给乘客一份详细座位图。让消费者享有充分的知情权

和选择权，这是市场经济的基本规则。铁路部门显然没有

在这一点上做足做够。

座位可以无窗，服务不能“缺窗”。这起高铁一等座“无

窗”事件，乘客的吐槽并非无理取闹。此事提醒高铁等公共

服务行业，服务质量的提升是一个永无止境的过程，任何时

候都不能放松对细节的关注和把控。
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最近，一首《诺言》让山东菏泽小伙郭有

才火遍全网。原本郭有才的粉丝不过 30 多

万，短短十几天已经超千万。5·20 当天，郭

有才向相恋多年女友求婚的直播，在线人数

更是破了百万。“郭有才现象”也成了近来大

家茶余饭后热议的焦点。

现在的互联网，火个人太正常不过，可

以说，网红一直在路上。郭有才的火有其自

身的原因，当然，也离不开相关平台和自媒

体的推波助澜。

郭有才的成长经历很艰辛也很励志。

我们所看到的“郭有才”不只是一个网红，

更是一个努力向上生长的人，这击中了很

多人的柔软心房，引发了无数共情与共

鸣。必须承认，互联网确实让许多普通人

有了展现自己才能以及人生出彩的可能和

机会。

在“泼天流量”面前，自然有人眼红。各

路网友多种版本的“有才”纷纷出现在网上，

欲分一杯羹。

在郭有才的直播所在地菏泽南站门口，

更是不乏蹭流量的各路网络直播大军，其中

不乏装扮怪异、搔首弄姿、内容低俗的“群魔

乱舞”等现象。

这些聚集的人群对当地交通及附近居

民生活造成了困扰和影响，引来很多争议。

当地已成立专班进行整治。

昨天，菏泽南站发布公告宣布，鉴于考

试季来临，且菏泽南站附近学校设有考点，

为给广大考生营造良好的学习、生活和考

试环境，菏泽南站将不再举办各类文娱活

动。

另一方面，“泼天的流量富贵”与“泼天

的质疑”相伴相随，这也成了网红难以逃避

的“宿命”。有人开始质疑：郭有才的公司注

册资金达 300 万元，草根只是人设炒作，也

有人质疑他翻唱老歌涉嫌侵权⋯⋯

人红是非多，其实对于网红，我们应

当认识到，重要的不是追捧和质疑本身，

而是提醒当事人和社会普罗大众，如何正

确看待因爆火所引发的连锁反应和蝴蝶

效应。

我们不知道“郭有才”能红多久，但我们

知道，对于任何人来说，“红”只是一段旅

途。在这个过程中，把其中“正向价值”进一

步放大，而把“负面效应”尽量缩小。

我们应该看到，一窝蜂追逐网络热点的

现象缺乏理性，社会也不只有网络走红变现

这一条路，多元化的发展路径才是我们应该

追求的方向。每个人在各自领域脚踏实地

中成为更好的自己，方为正道。

“红”只是一段旅程，做好自己为正道
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婆媳关系堪称最难处的家庭关系之一，对此，深圳市宝

安区福永街道怀德社区妇联给出了一个“新办法”。近日，其

所属工作室印发的宣传册上，称“老公是婆婆辛苦养大的，不

管婆婆多么无理，也不要跟她吵架”等内容引发争议。

看了宣传手册的用词以及隐含的意思，不禁让人追问：

一个无论多么无理都不能顶嘴的婆婆与一个不能吵架、忍辱

负重的媳妇，这是否构成了双标？婆婆说得对的自然要听，

婆婆说得不对的难道也要听？

年轻人未必都是错的，老年人也未必都是对的，老年人

犯错当然也需要指出来，要不然，就可能一错再错，对老人本

身也并非好事。这样的愚孝和听话只是维系了表面上的和

谐，不可能真的有助于家庭的和谐长久、生活美满。

新型和谐的家庭必须建立在良好沟通、相互尊重、相互

关爱的基础上，而不是走一言堂、家长作派的老路。有意见

就说出来，大家才能达成有效沟通，要不然有委屈都不敢说

出来，矛盾得不到及时化解，情绪得不到及时宣泄，有事都埋

在心里，面和心不和，家庭氛围又如何能好？

大家都是独立的个体，都有维护自身权益、表达个人诉

求的权利，没有谁必须听谁的这一说。双方是平等的关系，

如何相处需要双方共同努力，不能指望媳妇通过牺牲自己来

维系与婆婆的关系，这对媳妇不公平。妇女在家庭中处于弱

势地位的不少，我们应该鼓励女性勇敢地站出来维护自身的

合法权益，而不是逆来顺受、委曲求全。

当然，对长辈应该尊敬，应该常怀一颗感恩的心，这个道

理永远正确。理解宣传手册的本意是提倡尊老爱幼，但尊敬

长辈不等于不能表达自己的意见，事事都得听老人。社区应

该努力倡导建立平等和谐的家庭关系，应该鼓励家庭通过平

等协商的对话来解决纠纷，而不应从那些已经被遗弃的糟粕

里寻找办法。

此事之所以引起这么大的争议，还在于大家对所谓的女

德的警惕。不问对错是非，要求一味盲从，将所谓的牺牲美

化成道德的言辞，让人不免产生时空错乱的感觉。“三纲五

常”“三从四德”曾经给社会带来深重的灾难，谁还拿着那一

套旧道理说事，这就会给家庭矛盾埋下隐患。

时代在前进，但一些遗毒打着孝道、传承的旗号沉渣泛

起，甚至还有人当作文明守则推广给社会，这种倒退不能不

引起社会警惕。
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